

EL TRADICIONALISTA

DIARIO CATÓLICO MONARQUICO

AÑO VII

GERONA: Viernes 17 de Diciembre de 1909

NÚM 286

Núm. suelto 5 cts.

Precios de suscripción
Trimestre, 4 pesetas.
Anualidades enteras, 15 ptas.

Redacción: Subida de Santo Domingo, número, 10, primero

Administración: Librería del Carmen, Ciudadanos, 20

Anuncios y remitidos según tarifa
No se devuelven los originales

Núm. suelto 5 cts.

Ecós del destierro

Apenas la estación lo permita, se plantará frente a la gran fachada de las estatuas del palacio de Frohsdorf un retoño del árbol de Guernica, que a petición del Señor ha enviado un distinguido y querido correligionario de Vizcaya.

Don Jaime, entusiasta, como todos los grandes reyes, de las verdaderas libertades populares, da con este acto una nueva prueba de su amor a los fueros y a la noble región vasca. Una lámpara de mármol vasco también tendrá grabada frente al árbol el *Guernilaco Arbola*, el canto predilecto de Don Jaime, que varias veces lo entonó en países donde nunca pudo soñar que resonara como grito de guerra y eco melancólico de la Patria, ausente el bardo Iparraguirre.

D. Miguel de Braganza ha obsequiado, en su residencia Setvenstein, con un espléndido almuerzo al Señor antes de despedirse de él para su viaje a Ceilán, donde pasará el invierno con su augusta esposa.

Los Infantes Don Alfonso y Doña María de las Nieves han suspendido por unos días el viaje, que realizan a las más apartadas regiones, para concurrir al entierro del Duque de Baviera y estar al lado de la Duquesa, hermana de Doña María, y de la Duquesa de Parma, que de regreso de Inglaterra asistió también al entierro. El Duque Carlos Teodoro de Baviera era un príncipe ilustre, consagrado a la caridad y a la ciencia. Era extraordinaria su fama en Alemania y en Europa entera como admirable oculista. El, con su egregia esposa, sostenía magníficos hospitales, donde personalmente operó con éxito singular a miles de personas.

Don Jaime, que le estimaba mucho, no pudo, por ocupaciones imprescindibles, asistir al entierro como deseaba, pero se hizo representar y mandó, apenas supo la infausta noticia, un sentido telegrama de pésame que fue contestado con todo el afecto que le profesaba por su augusta tía.

La Archiduquesa Doña Blanca ha dado a luz con toda felicidad un robusto niño que recibirá las aguas bautismales el domingo 12. Serán sus padrinos Su Santidad el Papa, representado por el Nuncio en Viena, y Doña Adelgunda de Braganza, Condesa de Bardi. Don Jaime asistirá al bautizo de su sobrino con su séquito.

(De El Correo Español)

Si cuantos se suscriban a **El Tradicionalista** desde 1.º de Enero del año próximo se les servirá gratis en todo lo que resta del año actual.

Un documento importante

La confesionalidad de las obras sociales católicas

En Italia, como en todas partes, el grave problema del carácter profesional de las obras económicas ha sido acaloradamente discutido.

La Unión económica social italiana ha llevado tan candente cuestión al mismo Soberano Pontífice, y una circular recientísima, que transcribimos a continuación, da a conocer la respuesta del Santo Padre.

Dice así el texto de la referida circular:

«En estos últimos tiempos, y motivada por la iniciativa tomada por nuestra Unión, de organizar un Secretariado general de nuestras uniones profesionales se ha puesto a discusión si convenia introducir algunas modificaciones en los estatutos de 20 de Marzo del corriente año, en el sentido siguiente: algunos deseaban que el carácter de asociación católica no apareciera tan abiertamente, al efecto de obtener mayores adhesiones para la nueva organización de grupos que se inspiraran únicamente en la idea de «justicia cristiana» y para más fácilmente lograr una representación equitativa cerca de los Poderes públicos. Los que opinaban así juzgaron oportuno someter su modo de pensar al juicio supremo de la Santa Sede, y la presidencia de la unión económica social hizo llegar al Santo Padre una Memoria en la que se exponían las razones sobre las cuales apoyaban ellos su especial manera de ver este asunto.

La respuesta se ha dado en una estimable carta autógrafa que Su Santidad se ha dignado dirigir el 22 de Noviembre al presidente de nuestra Unión, y que hacemos pública para que sirva de regla de conducta a todos.

He aquí la carta:

«Ilustre señor Conde.

Se ha leído y meditado el nuevo estatuto para la federación de Uniones y Ligas profesionales. Aunque estamos íntimamente persuadidos que los partidarios de esta modificación están animados de excelentes sentimientos, es absolutamente imposible aceptarla, y menos aprobarla. Las razones alegadas en la Memoria no nos convencen de que se pueda con la modificación conseguir el fin de hacer los estatutos aceptables para los católicos inciertos y de que se consiga además una representación para la Federación cerca del Gobierno. Por otra parte, no es ni leal ni digno similar, cubriendo de una bandera equívoca, la profesión del catolicismo, como si se tratase de una mercancía averiada y de contrabando. Con la idea de «justicia cristiana», tan extensiva y peligrosa, no se puede calcular a que extremo se podría llegar por las Ligas que se adhirieran, y, por consecuencia, por las personas que podrían elevarse por la elección a la dirección.

Que la Unión económica social desplegue valerosamente la bandera católica ateniéndose firmemente a los estatutos aprobados el 20 de marzo último. ¿Se consigue así el fin de la Federación? Daremos gracias al Señor por ello. Nuestro deseo resulta incumplido? Quedarán siempre las Uniones parciales, si no federadas, aisladas, pero al fin católicas, conservando el espíritu de Jesucristo, y el Señor no nos faltará con su ayuda.

Tened la bondad de transmitir esta decisión a los miembros de la Comisión, a los cuales, como a vos, concedo de todo corazón la bendición apostólica.

PIO X. PAPA.»

No dudamos que todos los que trabajan en el campo social católico recibirán con respeto este documento pontifical; se mostrarán reconocidos a este nuevo acto del Vicario de Cristo, que prueba una vez más el interés con el que su corazón paternal sigue

el desarrollo de la acción católica italiana, y responderán con la adhesión absoluta de su inteligencia y de su voluntad a sus soberanas disposiciones.

Por su parte, nuestra Unión hará todo lo preciso para que la nueva Federación sea pronto un hecho y coopere en su esfera a la reconstitución cristiana de la sociedad.

El presidente, *Medolago Alberni*.—El secretario, *N. Rezzara*.—El consejero eclesiástico, canónigo *L. Daelli*.

Recuerdos de mi vida

XXI

Militábamos, como decía, a las órdenes inmediatas de Savalls cuando, después de una pequeña escaramuza en La Sella de Anglés fuimos a dormir en Osor y Susqueda; la persecución arreciaba cada día más, no nos dejaban las columnas enemigas un momento y por esto salimos el siguiente día los dos batallones en dirección a Rupit y de allí hacia San Pedro de Torelló y luego a San Quirze de Besora; volviendo a no tardar con marchas forzadas y contramarchas efectuadas casi siempre de noche a la parte del Esquirol y Collsacabra; bien recuerdo que dormimos en estos pueblos, mientras la columna dormía en Roda; de allí salimos para San Feliu de Pallarols pasando por el Santuario de la Salud, durmiendo en dicho pueblo.

Al siguiente día nos dirigimos a Santa Pau, donde permanecimos casi toda la mañana: antes del medio día se produjo en el pueblo una fuerte alarma de que estaba muy cerca el enemigo, tocándose sin orden de Savalls llamada a la carrera, y cuando todo era confusión y alboroto sale el general, mandando con su acostumbrada energía, volviéramos todos a nuestros respectivos alojamientos en espera de nuevas órdenes del mismo; la cosa se tranquilizó algún tanto, comimos, pero siempre con el arma al brazo, pues hacía días estaban siempre sobre nosotros las columnas enemigas; al fin lo que había sido la primera vez tan solo una alarma debida en gran parte a la encarnizada persecución que sufríamos, se convirtió en realidad; la columna estaba cerca y envalentonada por nuestra continua huida, se lanzó a la carrera sobre el pueblo. Dió entonces orden el general, cerciorado de que estaba cerca el enemigo, de tocar llamada, formamos con orden en la plaza pública y salimos enseguida a tomar posiciones para batirnos a pesar de nuestra inferioridad numérica, pues la fuerza que venía a acometernos era a lo menos doble ó triple mayor que la nuestra con buen armamento y bien provistos los soldados de municiones.

Nuestra compañía fué la primera en romper el fuego, al salir, bien lo recuerdo, dijo Savalls a nuestro capitán: suba V. al montecillo que está al frente y ataque con valor como acostumbra siempre, a estos crueles soldados, que hace ya días nos persiguen sin cesar y no nos dejan un momento de reposo; subimos a todo escape al lugar señalado y al llegar a la meseta del monte nos encontramos con el enemigo, contra quien dimos una descarga cerrada, acometiéndoles al instante al grito de ¡viva el Rey! ¡a la bayoneta! obligándoles a dejar precipitadamente las posiciones que ocupaban, quedando nosotros dueños del campo, después de hacerles algunas bajas; nos

quedamos fuertes en las posiciones, que con bizzaria habíamos ganado al enemigo; pero a poco de estar allí, reforzada de refresco la guerrilla derrotada nos ataca de nuevo con valor, la rechazamos nosotros a la vez con una segunda carga, manteniendo estables nuestras posiciones; se refuerza notablemente la guerrilla enemiga, nos ataca por tercera vez tratando de envolvernos con su mucha gente, obligándonos a dejar nuestras posiciones tan brabamente defendidas por dos veces consecutivas, sopena de caer en manos de nuestros contrarios; al retirar en medio de una verdadera lluvia de balas, pues los que nos disparaban eran muchísimos sufrimos algunas sensibles bajas, entre las cuales debimos contar dos valientes sargentos de nuestra compañía, que fueron heridos gravemente.

Esto es lo que yo como testigo de vista puedo asegurar sucedió en este encuentro en que pudo persuadirse una vez más el enemigo que el valor de nuestros voluntarios era extraordinario y que a haber contado con abundancia de municiones, no dudo en lo más mínimo, habría sufrido la columna una verdadera derrota; este era el género de guerra que debíamos hacer sobre todo al principio; batirnos con un enemigo triplicado, con pésimo armamento y siempre con escasez de municiones.

La columna recogió sus heridos y de los nuestros, se apoderó de uno, íntimo amigo mio que cayó prisionero, atravesado gravísimamente de un muslo, que dió por resultado tenerle que amputar la pierna para librarle una muerte segura, cuya peligrosa operación se verificó en el hospital de Olot ocupado aun por las tropas liberales. Los demás heridos nuestros fué posible retirarlos con mucho trabajo é inminente peligro, evitando cayeran prisioneros.

Y lo más triste para nosotros era la falta de medios para acudir a los pobres enfermos, que habían sido heridos por la causa; pues con verdad puedo asegurar que ni hospital, ni médicos, ni medicinas, ni nada teníamos en aquel entonces, de cuanto es indispensable para cuidar con el esmero que necesita un pobre herido. Y no pocas veces é por temor al enemigo, ó por huir compromisos sus dueños hasta de aquellas casuchas que carecían de toda comodidad y que estaban situadas en parages casi intrasitables, era preciso sacar al pobre herido muchas veces en gravísimo estado y llevarlo y esconderlo, más de una vez en miserables chozas de carboneros. Y aun habrá quien diga que el pobre carlista en campaña no llevó una vida de heroico sacrificio? Quien se lo puede debidamente pagar? Tan sólo Dios por cuyo nombre peleaba.

UN VETERANO

Grans festes a Cornellá

Un obsequi de la Verge Inmaculada Com a final de la novena de preparació, hi hagué el matí nombroses Comunións particulars y la general, molt con correguda, ab plática per el P. Jascinto Blanch.

A les 10 solemniai ofici, fent filligranes de la missa choral de'n Bordesse el recientment creat Orfeó «L'Anella» ab elements bisexuals, acertadament dirigits per en Joan Casadevall, tots vèhins de Cornellá. Feren presencia a l'ofici nou sacerdots.

A la tarde: meditació, ave-marias cantades, deprecació a la Verge, una

lletreta a chor de noyes y ab armonium, sermó per el Rnt. Missionar P. Blanch, processó llarga, cantant la lletania y un Villancico el repetit chor de noyes y besamans al retorn de la processó, ab novel·letes y un «cadeuiau» a la Verge Puríssima.

Al vespre, grandiosa vetllada literaria-musical en la que prosistes y versaires, d'aital poble y comarca exhibiren els fruits de son ingeni. Se pronuncien 28 nombres literaris no mancant hi la nota humorística entre la nota bélica y patriòtica, en vers ó prosa, y'ls discursos ben pensats y dits del Rnt. Abella al obrir la vetllada del Rnt. Salvador qu'exposá lo que yal «la dona virtuosa» y' l de gracies y resum de la festa per el P. Blanch, constituint tot plegat, un ver ramell de passes literaries.

D'intent omittim el citar noms dels auters y escritors; volém soisament remarcar la tasca verament artística que feu el nou Orfeó «L'Anella» en «La Pardal» «La Verge bressant» «La festa» y'n la sardana, «Vora'l bressol!» ab que nos obsequiá al final de la vetllada.

Tothom ne sorti molt ben impressionat, fent alabances de l'Orfeó a quina entitat se saludá ab un «Visca!» ben rebut y ben contestat, y elogiant als promoters d'aquestes festes cultes y a l'autoritat eclesiástica que sab se'ndarles y animarles. Diguem com els de Vasconia ¡¡Aurrerà!! Eudevant y fora. ¡Sempre eudevant!

El Corresponsal.

Correspondencias

DESDE CERVIA.

En aquesta població, se ha celebrat ab molt de entusiasme y concurrència el Sant Novenari de ànimas, després de deu anys que se'havia interromput. Los sermons confiats en el jove y celós orador sagrat Rnt. D. Agustí Casademont Pbre. foren aprofitats per la multitud que assistia tots els dies en els actes, un el matí y l'altre el vespre, dich que foren aprofitats, ja que en las dos comunions generals que tingueren lloch la primera en la festa de la Puríssima Concepció y la segona el passat diumenge últim dia del novenari, després de fervorosas y entusiastas pláticas pronunciadas per nostre Sr. Económ, se acercaren uns 700 fiels a menjar el pa del angels. La part coral desempenyada per homes y joves de la localitat, interpretaren ab ajust y afinació cants verament sentimentals de pur sabor religiós. El diumenge per la tarde apesar de las eleccions, la iglesia se ompli de gom a gom, inclus las tribunas, fent el mentat orador, el sermó de despedida que estigué certadíssim; immediatament pujá el púlpit nostre Sr. Económ, y ab breus paraulas als hi esplicá el vot de las ànimas y luego ab veu clara lo pronunciai y ab ell tota la multitud, acabant tan consolador é imponent acte ab la benedicció de rosaris y demés objectes piadosos.

—En las eleccions del prop passat diumenge, després de empenyada lluyta, tregueran majoria y minorias els elements de ordre, o sigan els administratius.

—El dilluns, festa de Sta. Lluçia, foren en gran número las personas que reberen els Sans Sagraments. En la primera missa nostre Sr. Económ, feu el panegirich de la Santa Verge y Martir. A las 10 hi hagué ofici ab orquesta com també per la tarde vespres, Sant Rosari y goigs.

—Per las próximas festas de Nadal, hi ha molt de entusiasme per projectar-se celebrarlas de un modo solemníssim com ja may se hagi vist.

El Corresponsal.

DE RUBIÓ

La festividad de la Inmaculada Concepción Patrona de España ha sido celebrada en este pueblo con misa solemne, sermón, exposición de S. D. M., rosario y novena, cantándose el Pange lingua a gran coro y las avemarías y gozos por las alumnas de la escuela parroquial dirigidas por su distinguida maestra señorita María Fernández.

Una nota muy simpática sobre la novena fué el estreno de una compuesta expresamente por el incansable publicista Rdo. D. José Solé, Director espiritual del Seminario y Notario mayor del obispado.

—Por primera vez se ha solemnizado la fiesta popular de Santa Lucía con misa cantada muy concurrida.

—Después de dos fracasos de diferentes compañías, ha empezado las obras de explotación del pozo del agua salada, don Mariano Parés.

Se trabaja con mucha actividad y van adelantándose las obras.

El Corresponsal.

Noticias

Leemos en nuestro estimado colega El Correo Español:

«A cuantos nos piden retratos de nuestro amadísimo y joven Caudillo Don Jaime de Borbón, debemos hacer presente que nos es completamente imposible servirles por no disponer de ellos.

Pronto recibiremos algunos que ha de hacerse el Augusto Proscrito, y procuraremos hacer una gran tirada en colores y gran tamaño, á fin de que todos los Círculos y entidades carlistas puedan proveerse de él y colocarle al frente de sus principales salones.

Para que la tirada resulte bien y sea del agrado de nuestros amigos, no omitiremos gasto alguno, procurando por todos los medios que las oleografías sean dignas del egregio Desterrado, y puedan ser ostentadas con orgullo en nuestros Círculos y en nuestras casas.

Como tenemos bien demostrado que en nuestras obras no buscamos lucro material de ningún género, y si solo el no perder dinero, satisfaciendo de pasó los deseos y gustos de nuestros favorecedores, pondremos el precio más económico que podamos fijar, y que por el momento no podemos determinar ni aproximadamente.

Lo anunciamos solo para conocimiento de nuestros amigos.

Para envalsanientos, traslado de difuntos ó restos en todas partes, acudi dal establecimiento funerario LA NEOTAFIA.—Cort-Real, 18, Gerona.

Como previene la ley, ayer mañana á las 10 y media reunióse en el Ayuntamiento la Junta del Censo, para proceder á la proclamación de los concejales que obtuvieron mayor número de votos el pasado domingo.

Fueron proclamados los señores de que ya dimos cuenta oportuna, haciéndose constar en acta la protesta del señor Catalá, que ya formuló ante la mesa el día de la elección, contra el acta del señor Cruañas.

Anteayer estuvo en Barcelona el Gobernador civil de esta provincia señor Schwartz, quien se encuentra de nuevo entre nosotros.

Se halla vacante la secretaría del Ayuntamiento de Amer la cual la solicita don Isidro Doménech, actual secretario del Juzgado municipal de aquella villa.

En el Observatore Romano, se publica la noticia de que el embajador de España cerca del Vaticano ha recorrido las redacciones de los periódicos, rogando que hagan constar que don Alfonso go de ottima salute.

Los periódicos han accedido á las instancias del diplomático, quedando proclamado que era una leyenda el rumor de que don Alfonso estaba enfermo.

Esto demuestra lo mucho que puede influir el celo de un embajador para desvanecer atmósferas perjudiciales para su país.

Cuando la cuestión Ferrer, ni en Roma ni en París tuvimos suerte tan ottima.

Ha sido denunciado al alcalde de Puigcerdá el vecino de Ger, Salvador Junoy por ir abandonado el carro que guiaba.

La tarde del pasado martes fué detenido en San Feliu de Guixols un sujeto llamado José Colet Nadal, autor de heridas causadas á Esteban Andreu, natural de La Escala, en la puerta de la taberna llamada de «Juan» sita en la calle de Especieros de aquella ciudad la noche anterior en ocasión de hallarse embriagado este último. El herido fué conducido por la Cruz Roja al Hospital civil de la localidad.

Ha sido aprobado por el señor Gobernador civil el presupuesto ordinario para 1910 del Ayuntamiento de Oix.

Hasta anteayer se habían verificado en la Delegación de Hacienda de esta provincia 386 redenciones á metálico del servicio militar, cuyo importe asciende á pesetas 579.000.

La compañía del ferrocarril de Olot, ha adquirido los terrenos necesarios, en la carretera de Gerona á Santa Eugenia, para construir junto á la estación de Francia, la de aquella línea.

El hermoso y patriótico espectáculo dado por el pueblo de Caldas de Malavella dispensado á sus hijos reservistas que han tenido que ir al Rif á pelear por la dignidad nacional un recibimiento verdaderamente grandioso, ha sido imitado ya dignamente por la población de Canet de Mar, entre otras muchas.

A la llegada de cinco reservistas, naturales de esta última población, acudió á la estación un gran gentío, al frente del cual estaban las autoridades locales y representaciones de todas clases. Al llegar el tren el entusiasmo fué indescriptible; la multitud prorrumpió en vivas estruendosos que atronaban el espacio, y en aplausos entusiastas y ensordecedores. Los festejados fueron conducidos triunfalmente á las Casas Consistoriales donde se pronunciaron discursos elocuentes y patrióticos. Después se dirigieron al Santuario de la Virgen de la Misericordia, donde se cantó con una solemnidad inusitada la «Salve», interpretada magistralmente por la capilla de la parroquia.

Durante todo el día los reservistas

fueron obsequiados, reinando en el pueblo gran animación y alegría.

La superioridad ha aprobado el acta de recepción de acopios para la conservación de la carretera de Gerona á Palamós durante el año corriente, siendo el contratista don Andrés Agustí.

También ha merecido dicha aprobación el expediente de expropiación, en término de San Gregorio, con motivo de la construcción de la carretera de Gerona á Las Planas, trozo 1.º, mandado desglosar del general del referido término, por la cantidad de 16,569 pesetas que le corresponde percibir, según reparto establecido en la real orden de 22 Octubre de 1903; quedando pendiente de pago el resto del general que asciende á 24,631'01 pesetas.

He aquí la real orden prorrogando el plazo para la redención á metálico:

«D. Alfonso de acuerdo con el Consejo de ministros, se ha servido disponer que el plazo para la redención del servicio militar activo de los reclutas del alistamiento del corriente año y de los declarados inútiles en la revisión del mismo se amplíe hasta el día 31 del mes de Enero próximo, debiendo tener presente los interesados que el plazo indicado es improrrogable y que las operaciones de las Delegaciones de Hacienda y Sucursales del Banco de España terminan á las tres de la tarde de dicho día.»

Con motivo de la dimisión presentada por el Alcalde de Barcelona, este ha hecho las siguientes declaraciones á los periodistas:

«Yo ambicionaba ser algo más que un alcalde decorativo; yo tenía un vasto plan de reformas beneficiosas para Barcelona y confiaba para el logro de mis aspiraciones en el apoyo incondicional del Gobierno. Este, á las primeras de cambio me pone trabas de orden burocrático, y aunque ahora en el asunto de la Casa de Correos y venza, temo que cada proyecto mío cueste una lucha y la verdad, no quiero estar siempre riñendo batallas. Deseo que mi sucesor sea más afortunado, y hago votos porque la construcción de la casa de Correos y Telégrafos se lleve cuanto antes adelante y con arreglo al proyecto favorablemente informado por el señor Suárez Inclán. Por lo demás suponen mal los que supongan que dimito por otra causa que no sea por esta puramente administrativa, y están en un error los que piensen que lo ocurrido puede influir en mi conducta política. Estoy donde estaba y no ha de faltarme nunca al jefe de mi partido don Segismundo Moret, mi amistad y mi adhesión á su persona y á la política que encarna.»

Mañana á las 5 y media de la tarde empezará en la iglesia de San Martín la Novena dedicada al Sagrado Corazón de María; los sermones de la misma están confiados al elocuente orador sagrado Dr. Ramón Dey, catedrático del Seminario.

Nuestro particular amigo el acreditado vinioultor don Luis G. Soler, que tiene su despacho en la calle de Ciudadanos 11 de esta capital, reparte á su numerosa clientela unos elegantes almanagues de pared para 1910 con un adecuado anuncio de sus especialidades. Agradecemos al amigo su atención

de remitirnos un ejemplar de los citados almanagues.

Llamamos la atención del Sr. Alcalde respecto la salubridad de las aguas potables de esta capital, que por autorizadas referencias que han llegado hasta nosotros dejan mucho que desear.

Esperamos del Sr. Ciurana que dictará las órdenes oportunas para el exacto cumplimiento de la R. O. del 22 de Diciembre de 1909.

No es cierta la noticia publicada ayer por La Lucha referente á la provisión de la plaza de Depositario de Fondos provinciales que dice se ha concedido á nuestro muy distinguido amigo el señor Veray. Huelgan por lo tanto, los comentarios de que habla el colega, cuya versión, además de no ser cierta conceptuamos tendenciosa.

Mejor informados, sin duda, que La Lucha podemos afirmar que el difunto señor Vallés, tenía hechos poderes especiales á su hijo el cargo que aquel ocupaba, pero este no ha considerado oportuno desempeñar el cargo aunque fuera solo con carácter interino; y ante tal actitud se reunieron ayer los únicos diputados que habia en la capital señores Riu, Vilahur, Quintana y Puig acordando nombrar interinamente, para el citado cargo, al oficial de Contaduría señor Rosés.

Es de esperar que el colega rectificará la noticia tan á la ligera publicada.

Boletín religioso

CUARENTA HORAS.—Continúan en la Iglesia de San Lucas.

SERVICIO PARTICULAR

La Neotafia

Cort-Real, 13.—GERONA.

DEFUNCIONES ocurridas desde las 12 de ayer á las 12 de hoy en la ciudad:

Angela Bayes, 20 años.

Juan Coll, 43 años.

NACIMIENTOS: — Varones 3 Hembras, 1.

Gerona 16 de Diciembre de 1909.

Librería del Carmen.—Gran surtido de Almanagues.—Objetos para regalo de fin de año.—Obras nuevas de D. P. Martínez Baselga: Pedagogía y Sociología; El Matrimonio de la clase Media; Urbanidad y Educación del comerciante moderno.—Gran surtido de postales.

El Mestre Titas

Setmanari popular y de cultura

Dedicat als Requetés de Catalunya

Administració

CARRER D' ARAGO N.º 252: BARCELONA

Hont se dirigirá tota la correspondencia.

Preu de subscripció

Un any. 3 ptes.

Per medi de corresponsal. 3'50 "

PAGO ADELANTAT

Cada número 5 céntims.—Surtirá per Nadal

Se venden Dos motores de gas. = Uno de tres caballos de fuerza y otro de caballo y medio. Estado excelente. = Precio sumamente módico.

Darán razón: Juan Guinart, cerrajero Plaza de San Pedro, número 2.

Gran Zapateria ALVAREZ,

DE Fernando Freixas

Variado y selecto surtido de calzado — en todas las clases y colores — Últimas novedades = Confección sólida á la medida = Formas: á la Española, Yanki y Torpedo — uña de Calzado de Goma reforzado — Superior calidad — 3 Progreso 3.—GERONA

Obra interesante: La revolución de Julio en Barcelona.—1 peseta.—De venta en la Librería del Carmen.

Fábrica de Chocolates "TORRAS,"

BAÑOLAS — De calidad superior — De todas clases y precios

Depósito central: Fábrica "TORRAS,"—Bañolas.

FABRICA DE SOMBREROS

de Luis Trinchet

Especialidad para el clero : : : : Birretes, bonetes y solideos

Calle de Santa Ana, 9.— Barcelona. Sucursal: Condé de Rius 28.—Tarragona.

HERNIAS

(Quebraduras), y señoras que sufren dolores lumboabdominales, descensos ó dislocaciones uterinas, riñón flotante, histerismo, etc., las especialidades Ramon están al alcance de todos; miente quien diga lo contrario; superiores á lo mejor, su coste es relativo, asequibles hasta para el obrero más humilde que desea garantía absoluta para su salud y vida. La Real Academia de Medicina y Cirugía, en reciente informe (Noviembre del 1909), felicita á don Pedro Ramon por el

Lámparas incandescentes á 0'70 pesetas... De venta en la casa ADROHER HERMANOS Lámparas "Z", economía 75 por 100 Maquinaria eléctrica... Material eléctrico

L'ITHOCAL

Verdadero Mata-callos

Remedio eficaz y práctico para el alivio instantáneo y estirpación completa sin dolor de toda clase de

CALLOS Y DUREZAS

Se usa sin preparación ni vendaje alguno y su acción segura y decisiva (muchas veces basta una sola aplicación) no hay callicida que la supere y así lo han reconocido eminentes médicos que lo usan y recomiendan.—LEÁSE EL PROSPECTO ANTES DE USARLO.

Estuche completo UNA peseta.

Productos del Laboratorio farmacéutico y de esterilización de **Grau Romanaty** (con patente para la producción y venta al por mayor).
Vidáncese en todas las farmacias bien surtidas.

estudio que supone la creación y ejecución del GRAN INVENTO (con patente de invención) llamado a prestar INCALCULABLES servicios a los que padecen las lesiones para que ha sido creado, porque las especialidades Ramon alivian y curan de verdad, son el tratamiento no operatorio, hacen innecesaria la asistencia médica y la intervención quirúrgica; con ellas los pacientes están exentos de molestias, dolencias y peligros, y los herniados (trencats), al poco tiempo, dejan de serlo, no necesitando jamás nada ni de nadie.

Pídase el opusculita gráfico que recibirán gratis.

Carmen, 38, 1.º—BARCELONA.

Taller de confección

DE

Eneajes y mantillas de blonda y guipur

MARIA PADRÉ DE LLENSA

Velos, canesús y puntillas de variado surtido.—Se lavan mantillas y se confeccionan a medida.—Especialidad en mantones de blonda.

Albareda, 10.— (Frente al Hotel de Comercio.—GERONA.

Cambios

Facilitados por la casa Vda. de Mateu

Día 16 de Diciembre de 1909

Deuda Int. 4 por 0/0 fin de mes. . .	88'62
» » 4 » » contado	87'40
» Amor. 5 por 0/0, contado	101'30
» » 4 » » » »	94'00
Acciones f-c. de Alicante, fin mes. . .	94'25
» f-c. Norte de España, id.	81'30
» f-c. de Orense.	21'50
» Banco Hispano-Colonial	76'50
Oblig. Deuda Municipal, 1899-05.	97'00
» » » 1906.	96'35
» f-c. Almansa a P. y T. 5 %.	102'35
» f-c. Villalva a Segovia 4 %.	98'
» f-c. Tar.-Bar. F. 2 y 1/4 %.	61'15
» f-c. M. Z. y A. . 4 y %.	102'85
» f-c. M. Z. y A. . . 4 %.	98'75
» Tabacos de Filipinas. 4 %.	109'75
» Puerto de Barcelona. 4 %.	107

BOLSA DE PARIS	
Deuda exterior, 4 o/0.	97'35
» Rus. 5 o/0.	103'70
» Rca. Haití, 6 o/0	512
» Alicante.	414

Depósito	
Progreso, n.º 4.—GERONA	
Teléfono, 4	
Farmacia abierta toda la noche	

BOLSA DE LONDRES	
Venezuela Diplomático	54'50
Colombia.	43'50
Libras.	27'27

Sección telegráfica

Madrid, 16

El proyecto de comunicaciones marítimas.

Ayer terminó el plazo para presentación de pliegos para la adjudicación de los servicios que establece el proyecto de comunicaciones marítimas.

No se ha presentado más pliego que el del representante de la Compañía Transatlántica de Barcelona, que acepta las condiciones del concurso y hace ofertas de realizar otros servicios.

El acuerdo correspondiente recaerá después de llenarse otros trámites previstos en la convocatoria.

Hasta ahora sólo se han pronunciado dos periódicos en contra de la adjudicación a la Transatlántica. «El Liberal» y «La Mañana», recordando al señor Gasset los compromisos adquiridos en la tremenda oposición que hizo el partido liberal al proyecto de comunicaciones marítimas y la crítica que, especialmente el señor Gasset, hizo de la Compañía Transatlántica, previendo que ella sería la que habría de encargarse de los servicios que estatuye la ley de comunicaciones marítimas.

CONSEJO DE MINISTROS

El Consejo de ministros celebrado en Palacio bajo la presidencia de don Alfonso ha sido muy breve, y según manifestaciones del señor Moret, ha carecido en absoluto de interés, limitándose el jefe del Gobierno a tratar en su discurso de la política extranjera.

El ministro de Gracia y Justicia ha puesto a la firma de don Alfonso un decreto poniendo en vigor el reglamento de la reforma de la ley hipotecaria.

Terminado el Consejo se ha verificado en Palacio el acto de recibir el

monarca al nuevo ministro de Turquía, que ha presentado sus cartas credenciales.

Ha asistido el ministro de Estado, limitándose el acto al ceremonial de costumbre.

¿Millán Astray a Barcelona?

Respecto a si iría a Barcelona de jefe superior de la policía el señor Millán Astray, ha dicho hoy el señor Moret que en este asunto no resolverá nada hasta que confiere con el señor Suárez Inclán, a quien espera en Madrid uno de estos días.

El escrutinio

Esta mañana, a las nueve, se ha reunido la Junta Municipal del Censo, para proclamar a los candidatos elegidos el pasado domingo.

Las actas del distrito del Hospicio han sido discutidísimas.

Casi todas las secciones han sido protestadas por los republicanos y socialistas sobre todo la 20 correspondiente a la sección en que se verificó la elección el lunes.

Se ha protestado de la compra de votos de haberse hecho coacción sobre los industriales y de haber sido rodeado el colegio por la fuerza pública.

Además, los republicanos y socialistas han formulado una protesta contra el liberal triunfante, señor Gayo, por haber sido este señor abogado fiscal sustituto, caso de incompatibilidad que señala la ley, pero este señor ha presentado una certificación del presidente de la Audiencia haciendo constar que no ha ejercido sus funciones en el distrito del Hospicio.

Las discusiones han sido volentísimas y por poco llegan a las manos liberales y republicanos y socialistas, defendiendo los coaligados el derecho del compañero Mora, que sería concejal si se estimase la incompatibilidad del liberal.

En este caso la mayoría sería republicana y no hay que decir el empeño con que se trabaja para que la Diputación provincial no declare la incompatibilidad del señor Gayo.

La Comisión provincial es conservadora y está dispuesta a decidir la contienda en favor del liberal.

Dimisión inadmitida

El señor Moret ha dicho que no sabía si el alcalde de Barcelona, señor Collaso, insistiría en su dimisión, pero que él no se la ha admitido.

Fallecimiento

Ha fallecido el marqués de Altadilla,

MAGNESIA Grau Romanaty

Efervescente, Aromatizada con limón ó anís.

Panacea de todo trastorno gástrico.

El uso frecuente y moderado de esta MAGNESIA de exquisito gusto, componentes puros y preparación esmerada corrige el estreñimiento y evita el uso de los purgantes.

Frasco con tapón de vidrio UNA peseta.

El uso frecuente y moderado de esta MAGNESIA de exquisito gusto, componentes puros y preparación esmerada corrige el estreñimiento y evita el uso de los purgantes.

académico de Bellas Artes y antiguo secretario de la reina Isabel II.

Huelga conjurada

Merced a las disposiciones adoptadas por el señor Moret, de acuerdo con el señor Concas, se ha conjurado la huelga de obreros electricistas del arsenal del Ferrol.

Combinación de alto personal y de gobernadores

Se anuncia para cuando termine el periodo electoral una combinación de alto personal y de gobernadores civiles.

La primera tendrá por base la vacante de comisario regio de seguros, que desempeña interinamente el director general de Obras públicas, Sr. Burell.

Telegrama de Marina

En el Ministerio de la Guerra se ha recibido un larguísimo telegrama del general Marina, dando cuenta de la expedición de la Junta de fortificaciones a Balde y de las numerosas sumisiones de rifleños.

Además dice el general Marina que ya se han reconcentrado y están listos para embarcar tan pronto como lleguen los vapores ofrecidos por Gobierno, tres batallones, un grupo de artillería, un escuadrón y la ambulancia de la tercera brigada de cazadores, así como el regimiento de lanceros de la Reina.

También comunica que a bordo del «Mahón» han salido 150 enfermos para Málaga y a bordo del «Sevilla», para Chafarinas, 67.

Don Jaime en París

Dicen de París que llegó a aquella capital don Jaime de Bonbón, acompañado del señor Vázquez de Mella.

La «Gaceta»

Publica la Gaceta de hoy una real orden nombrando director especial de la renta del alcohol en Gerona, a don José Monegal, en substitución de don Vicente Bosch.

Anunciando un nuevo caso de peste bubónica en Port-Said.

Admitiendo hasta el 31 del actual las solicitudes para oposiciones a delineantes de Obras públicas.

Reconocimiento

El general de ingenieros señor De Vicente, reconocerá de nuevo las piezas que construye la Maquinista Terrestre para el crucero «Cataluña».

Del Consejo Macías.—La sentencia.

Entre los generales jefes que constituyeron el Consejo de guerra que juzgó al Sr. Macías, hubo dos tendencias: una de paz y otra de condena.

Se aceptó el término medio.

El auditor señor Topete, continua el estudio de la sentencia contra el señor Macías.

De Marruecos

Nuestro representante diplomático en Tánger, señor Merry de Val, ha remitido al ministerio de Estado el presupuesto y pliego de condiciones para la construcción del camino que condu-

ce desde el zoco grande de dicha población, hasta el hospital español, ó sea la barriada española llamada de San Francisco, para que se ponga a disposición de las personas a quienes interese.

El ministro de Estado ha dicho a los periodistas que el Gobierno está satisfechísimo de la gestión del señor Merry del Val en Tánger, pues cumple con exactitud las instrucciones que recibe.

«El Liberal»

El cronista de «El Liberal» señor Benjarano, acogiendo los rumores del viaje del general Marina a Madrid, que pudiera tener por objeto la sustitución definitiva del comandante en jefe del ejército en Melilla, dice que el general Marina es insustituible al frente de aquel ejército.

Ahora más que nunca ha de demostrarse que su política pacificadora se ha visto coronada por el éxito.

Melilla, 16

La Junta de Defensa

La Junta de Defensa estuvo en el picacho de Besain adonde fué acompañada de varias fuerzas de la guarnición.

Atravesaron barrancos llenos espeso bosque y otras regiones útiles para la agricultura.

Continúan las sumisiones

En Benisicar se han presentado al general Tovar varios moros influyentes de las kábilas para someterse.

Continúan las sumisiones.

En el zoco El Had, ante el general Sotomayor, autorizado por el general Marina, se han hecho nuevos actos de sumisión, sacrificándose reses y pronunciándose discursos.

El domingo se reanudará el zoco y podrán hacerse transacciones.

España ha ofrecido proteger a las familias de los que se sometan contra los atropellos de los rebeldes.

Los que regresan

Ha marchado a la península la señora Wolf, inglesa, que vino a curar enfermos.

El general Tovar prepara el embarque de la brigada de Cataluña.

Hallazgo de un cadáver

Practicando ayer un reconocimiento los soldados que escoltaban la Junta de defensa, encontraron el cadáver de un soldado.

Se supo después que el soldado había muerto el día 29 de Septiembre, cuando la toma del Gurugú, y pertenecía a la brigada disciplinaria.

Anunciad en

El Tradicionalista

Quien anuncia vende.—Pídase tarifas que se remiten gratis.

Panallóns (SABAÑONES)
Los evita y cura radicalmente el tóxico del doctor **Gil-Kens.**— 1 peseta frasco.

Depósitos
Farmacia de Perez Xifra y
Farmacia de la Cruz Roja.—Roca

Tos, asma (aufech) catarro,
el único remedio verdad
GOTAS HELENIANAS
Aprobadas por los Dispensarios Antituberculosos de Barcelona
2 pesetas frasco.

Vista-Rica

Quien ha probado una sola vez tal aperitivo no lo deja jamás ¿Vd. no lo usa? Es que no conoce a este gran estomacal tónico-reconstituyente: cree, sin duda, licor alcoholico á este néctar, ó específico á este selectísimo licor de placer: dupliquemos pida Vd. muestra gratis para convencerse de que se bienhechor sin igual prolonga la existencia. **Providencia**, en **la Salud**.—BARCELONA. En Gerona se halla en todos los colmados y droguerías bien surtidas.

¡FUMADORS!

Si volén conservar vostra salut, fuméu l'acreditat é higiénich

PAPER JORDA



Antigua posada "CASA ROS,"

hoy de

José Aymerich

Precios económicos :: Se sirve á la carta :: Cubierto 2 pesetas :: Comedor adecuado para Reverendos Sacerdotes :: Cort-Real, núm. 9.—(Porches de Rosés)

PROBAD

los exquisitos chocolates de LA TRAPA

FABRICADOS POR LOS

RR. CISTERCIENSES DE SAN ISIDRO

Venta de Baños (Palencia)

según fórmula aprobada por los Laboratorios Químicos Municipales de Madrid, Pamplona y San Sebastián

PAQUETES	PASTILLAS	PESETAS
De 350 gramos. . .	16	1 y 1/25
De 400 ídem. . .	14, 16 y 24	1'25; 1'30; 1'75; 2 y 2'50
De 460 ídem. . .	14 y 16	1'50; 1'75; 2 y 2'50

Cajitas de merienda con 64 raciones á 3 pesetas.—Se fabrica con canela, sin ella y con vainilla.—Descuentos desde 50 paquetes.—Portes abonados, desde 100 paquetes, hasta la estación más próxima.—No se carga nunca el embalaje.—Se hacen tareas de encaje desde 80 paquetes.—Representantes en Cataluña: Sres. Pagés y Rocafort, Fernando VII, 14, Barcelona.

Ortopedia Moderna LA CRUZ ROJA

[Plaza del Oli.—GERONA]



Gabinete para la aplicación de Bragueros y toda clase de Aparatos para corregir las deformidades del cuerpo humano. Bragueros sistema Torrent recomendado por varias Academias Médicas, se amoldan perfectamente á las desiguales del cuerpo, no causan molestia alguna y mantienen una perfecta contención de la hernia, su presión es suave y se puede regular á voluntad. Aparatos para la curación de las scoliosis y cifosis ó sean las desviaciones laterales ó poser tores de la espina dorsal que afectan especialmente á niños de tierna edad, desviación interna y externa de las piernas, coxalgia, mal de cadera, pies varus ó zopos, equinus de punta, etc., etc.

Aplicación de Fajas ventrales, Piernas, Brazos y Manos artificiales.

Consultas gratis y á domicilio al que lo solicite.

HOTEL D'EUROPA

Carrer Bellaire, 6.—Olot

Se ha obert al públich el día 10 del corrent. Situat al punt més céntrich de la ciutat. Aqueix establiment reuneix la condició de tenir grans abitacions ab timbres llum eléctrica y teléfono; cuarto de banys y ducha, menjadors espayosos, terrassa y jardí; comfortable taula ahont se servexen coberts y á la carta. Habitacions á propòsit per familias que desitjin passar una temporada.

F. Solá, Rambla de la Libertad, 26

Joyería Aderezos completos Sortijas Cadenas y collares Aretes JOYERIA.—Relejes en oro y plata, marca Longines. Relojes sobremesa y pared. UPTICA Anteojos y lentes en oro y metal Gemelos prismáticos largavistas Termómetros y Barómetros Se despachan a las pocas horas los anteojos de combinación

FÁBRICA DE PIANOS ARMONIUMS Y ÓRGANOS

H. COROMINAS

Pianos de todas clases, verticales y cruzados.—Armoniums, los más superiores y más baratos.—Organos para iglesias y salones.—Cambios.—Reparaciones.—Afinaciones.—Talleres: Mercaders, 27.

Despacho: Princesa, 45, 1.º Barcelona.—Catálogo gratis.

La Ganadera Española

Sociedad Mutua de Seguros á prima fija, legalmente constituida é inscrita en el Registro Mercantil. Seguro á todo riesgo del ganado Caballar, Mular, Asnal y Vacuno.

Domicilio social en Orense. Delegación: Pelayo, 7, 1.º.—Barcelona. AGENTE GENERAL:

Salvador Suerana, CASSA DE LA SELVA

Depositarío: Banco de España



Gran Cerería

ESPECIALIDAD en cirios, blandones y todo lo concerniente al ramo y al gusto de cada país, en ceras puras garantizadas para el culto y con buenas mezclas de varias clases y precios, de resultado completamente bueno que arden desde un principio al fin con igualdad y limpieza debido á los adelantos de la fabricación y de la mecha privilegiada que no hace carbón ni derrame, resultando de gran economía.

Blanqueo de ceras grumo hoja y panel ceras amarillas, parafina, estearina, cera vegetal y carnauba.

Fábrica de Bujías esteáricas y de parafina, blancas, colores, fantasía y clases especiales para familias.

Cirios y blandones esteáricos, blanco, pajizos y colors

Expediciones á todas las provincias de España Extranjero y todas las Americas

12 medallas ANTONIO SALA 1.ª primera clase Princesa, 40.—Teléfono 428.—Barcelona

Se remiten notas de precios y catálogos ilustrados gratis.

CENTRO DE SEGUROS

Y

Representaciones

DE

Joaquín Font y Fargas

Progreso, 20, 2.—GERONA

¡Carlistas!

Pedid en todos los Círculos y Cafés la muy acreditada marca de vinos de Jerez Don Carlos, Doña Berta y Don Jaime de Borbón, que surte la casa José Cobreros y C.ª, proveedores del Duque de Madrid y Don Jaime de Borbón. Grandes bodegas en Jerez de la Frontera.—Oficinas Centrales.—Apartado, 173.—Bilbao.

Representante en esta provincia: J. Font y Fargas, Progreso, 20, 2.—GERONA.

Juan Juanola -- Sastre

Trajes á medida. Gran variedad en géneros de temporada CORT REAL, NÚM. 1.—GERONA

Oleum Sala

Poderoso diurético. Apropriado para combatir con inmejorable éxito muchos estados morbosos en que predomina la dificultad de la micción, ó sea ciertas retenciones de orina, sobre todo las consecutivas al alumbramiento; ciertas alteraciones de los riñones excitadas y regularizan, siendo de efectos rápidos y seguros en las criaturas de poca edad, y siempre que convenga estimular la función uro-poyética, aumentar la secreción y creación urinarias.—Tres unturas bastan para hacer orinar.

Gran calmante, analgésico, sedante, de toda clase de dolores, neuralgias, dolores debidos á la clorosis, anemias, jaqueca, neurostenia, diabetes y dolores intercostales de la tuberculosis.—En las mujeres que aquejan dolores en el bajo vientre, en las neuralgias bilaterales, rebeldes á toda medicación interna, en las debidas á mielititis, en las debidas que radican en el intestino ciego, en la apendicitis y en toda clase de accidentes peritoneales; calma los atroces dolores del cólico hepático y nefrítico.—Tres unturas calman el dolor.

Excelente antilótico. Resuelve todas las inflamaciones. Una región inflamada, está, caliente, tumefacta y si los fenómenos inflamatorios son del alguna intensidad ello indicará que hay supuración y una vez formado el pus ha de ser evacuado y sino se hace ó tarde se produce el flemón por difusión y con ello la posible destrucción de troncos basculares y nerviosos. Usando nuestro linimento desde los comienzos de la inflamación, ésta desaparece. Tres unturas curan y resuelven todas las inflamaciones.

Depósito en Gerona: Farmacia de D. F. de A. Roca, y en las demás Farmacias y Droguerías.—Agente general en Barcelona: Pedro Casnovas, Aviñó, 32, Farmacia.

La Borrachera no existe ya

Se manda gratuitamente una muestra de este Coza maravilloso.

Se puede tomar en café, té, leche, licor, cerveza, agua, ó alimentos, sin saber el bebedor.

Tengan cuidado con las falsificaciones! El Polvo Coza solo es eficaz contra la embriaguez.

El polvo COZA produce el efecto maravilloso de disipar el borracho del alcohol (cerveza, vino, ajesio, etc.) Obra tan silenciosamente y con tanta seguridad que

la mujer, hermana ó hija del bebedor, pueden administrárselo sin saber él y sin que se necesite decirle lo que determinó su cura.

El polvo COZA ha reconciliado millares de familias, ha salvado millares de hombres de la oprobio y del deshonor y les ha vuelto ciudadanos vigorosos y hombres de negocios íntegros y capaces; ha conducido á más de un joven por el camino derecho de la felicidad, y prolongado muchos años la vida de ciertas personas.

El instituto que posee este polvo maravilloso envía gratuitamente, á quien lo pida, libro de testimonios y una muestra.

El polvo Coza es garantizado inofensivo. El polvo Coza se encuentra en todas las farmacias y en los Depósitos al por mayor. Los depositarios no dan muestras, más dan gratuitamente el libro de testimonios á los que se presenten en su farmacia.

OZA INSTITUTE, 62, Chancery Lane, Londres, 393, Inglaterra.

DEPOSIT en Gerona

Farmacia del Sr. Murtra Rambla Alvarez, 3, id. "La Cruz Roja" del Sr. A. Roca, Aparado N.º 6. Sr. J. M. Pérez Xifra Abenadors, y Herrerías N.º 8.

Esquelas mortuorias

Se reciben en la imprenta este diario hasta las 12 de la noche.

¡Bons y malalts!

En totas parts demaneu lo patentat "Aliment Compost"

Lo seu polys, barrejat ab nostres aliments d'us, els fa més digestos, nutritius y de bon gust.

N' es lo reconstituyent natural d' el escrufalós, tuberculós y de l' reumátich.

Barregat ab aigua bullida, dona un caldo vejetal sans toxinas, molt nutritiu, y útil ab tota infecció, sigui ó no del canal digestiu, sense irritarlo may.

Ab pastillas, n' es un comorimít de valú, tant pera la nutrició del malalt, com del home de negocis, de sports, militar, marino, etc. puig que ab petit volúm, conté aliment complert pera reparar admirablement, nostras forces orgánicas.

FÁBRICA: Gerona, carrer de A. Clavé. Dtor. M. Furest.

HOTEL PENINULAR (Antes Fonda de San Antonio)

CALLE DEL PROGRESO.—GERONA

á cargo de Don Juan Nicolau

Casa de completa confianza para Reverendos Sacerdotes.

Servicio esmerado.—Precios sumamente económico



¡FUMADORS!

Es ja hora que us desprecupéu y no donguén credit á lo que tan falsament diuen alguns fabricants poc escrupulosos atribuint á n' eis seus papers de fumar propietats medicinals que no tenen ni han tingut may dient que es fabricat ab el suc de varies plantes pectorals contra la tos, afeccions del coll etc., explotan de questa manera la bona fé dels fumadors ignocents.

Si volen fumar bon paper demaneu sempre l' acreditat PAPER CARLETS premiat en l' exposició Universal de Paris en 1900 y en la de Barcelona en 1883.—Se ven per tot arreu.

40 anys d' éxit creixent es sa millor recomendació

Elizir dentrifico vegetal Antiséptico Monserrat Superior á todos sus similares

Preparado con el jugo de plantas frescas, tónicas y aromáticas del Monserrat.—Frascos á 1'25, 2 y 4 pesetas.

Depósito en Gerona: «LA VILLE DE PARIS», Plaza de la Constitución.

Depósito Central en Barcelona.—Trafalgar 31.